
бенком, вызывают невольный 
смех. Постарайтесь сдержать 
свои эмоции, так как стоит 
вам один раз отреагировать на 
брань смехом, ребенок будет 
воспринимать его как знак одо­
брения и поощрения (если ро­
дителям смешно, значит, это ! 
им нравится) и будет стараться 
вызвать ваш смех снова и снова.
И наконец, вы забеспокоитесь: 
вдруг это войдет в привычный 
лексикон ребенка и закрепится 
в речи?
Но пресечь эту привычку в 

этом случае уже будет сложнее, 
поскольку ваша реакция вдруг, 
по непонятным для ребенка | 
причинам изменилась. Поэто­
му она должна быть последова­
тельной и сдержанной.

Если же вредная привычка за- )
I

крепилась, это является пока­
зателем неблагополучной об­
становки в семье, что скрывает , 
более сложные проблемы.

А ребенок таким способом пыта­
ется отомстить за свои несчастья. 
В благополучных семьях, с нор­
мальным воспитанием и хороши­
ми теплыми взаимоотношениями 
между детьми и родителями, упо­
требление ребенком бранных слов 
будет явлением временным и бы­
стро проходящим.
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Хотите вы того или не хотите, 
но рано или поздно ваш ребенок 
непременно услышит бранные 
слова, даже если вы сами и ваши 
близкие родственники и дру­
зья никогда их не употребляете. 
Детей невозможно изолировать 
от общества и выращивать как 
комнатные домашние растения. 
Если же вам это и удавалось до 
определенного момента (до на­
чала посещения детского сада, 
школы или других детских за­
ведений), тем хуже для ребенка, 
поскольку ему сложнее будет 
адаптироваться в новых для него 
условиях. Если вы сами хотя бы 
изредка допускаете в своем лек­
сиконе бранные слова, ребенок, 
скорее всего, услышит их от вас 
и, будьте уверены, обратит на 
них внимание хотя бы потому, 
что для него они новые.

Конечно, поначалу он не будет 
понимать значения слов, но за­
интересуется ими и попытается

повторить, ьудьте спокойны -  л  и 
вполне нормально. Скорее, беспо­
койство должно вызывать обрат­
ное -  если ваш ребенок до 6-7 лет 
ни разу не произнес бранных слов. 
Это означало бы, что он не слы­
шит и не воспринимает, что гово­
рят окружающие.

КАКОВА ЖЕ ДОЛЖНА БЫТЬ 
РЕАКЦИИ РОДИТЕЛЕЙ 
НА БРАННЫЕ ОЛОВА. 
СЛУЧАЙНО ПОПАВШИЕ 
В ДЕТСКИЙ ЛЕКСИКОНР
Ругать, стыдить и наказывать ре­

бенка в таких случаях не нужно, 
поскольку он еще не знает их зна­
чения, не понимает, что это плохо, 
и уж, конечно, не догадывается, 
что за это могут отругать или на­
казать.
Делать вид, что вы не услышали 

бранных слов, произнесенных в 
присутствии ребенка, можно толь­
ко в том случае, если вы уверены, 
что он действительно не обратил
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чем-то занят. В таких случаях 
акцентировать внимание ребен­
ка намеренно не следует.
Но если ребенок сам произнес 

их, ваша реакция просто необ­
ходима. Лучший способ воз­
действия -  откровенный разго­
вор-разъяснение. Постарайтесь, 
чтобы он понял, что употре­
блять в речи бранные слова не­
прилично. При этом ваш тон 
должен быть спокойным, до­
бродушным, ни в коем случае 
не раздраженным.
Если же вы покажете, что шо- 

* кированы и возмущены, ребе­
нок может повторять эти слова 
специально, чтобы подразнить, 
позлить вас. Поэтому ласковое 
обращение будет для него нео­
жиданным и обескураживаю­
щим и только притупит его же­
лание вывести вас из себя.

У некоторых родителей бран­
ные слова, произнесенные ре-


